

Bien des statistiques ont été exécutées aux Etats-Unis pour établir la valeur réelle du salaire. En effet il ne suffit pas de constater qu'il est de deux dollars par jour, pour prendre un exemple ; il faut le comparer avec le prix des principaux objets nécessaires à la subsistance.

M. Edward Young, chef du service statistique à Washington, a publié en 1876 un volumineux document intitulé : *Labor in Europe and America*, où se trouvent des tableaux détaillés des salaires des ouvriers des différentes professions et du prix des subsistances aux dates de 1860, 1870 et 1874. On voit s'y refléter les changements qu'ont apportés dans les prix de toutes choses l'action du papier-monnaie, l'impulsion extraordinaire donnée aux affaires en 1870. Quelque grande qu'ait été l'élévation des salaires à certains moments, elle a toujours été absorbée, dépassée même par le prix des denrées, surtout par celui des logements.

A ces documents, qui embrassent l'Union entière et offrent des moyennes prises sur de grandes masses, on peut joindre les rapports spéciaux publiés chaque année par le bureau *des statistiques de l'Etat du Massachusetts*, qui a à sa tête un savant fort distingué, le Dr *Carroll-Wright*. Pendant plusieurs années le bureau a appliqué sur des proportions plus restreintes la méthode des *monographies de famille* de M. Le Play.

En 1875, ses membres avaient visité eux-mêmes près de mille familles ouvrières et avaient pu arriver à établir en recettes et en dépenses le budget de 397 d'entre elles. Ils en ont publié les résultats en y joignant une petite notice sur le logement occupé par la famille, son ameublement, son genre de nourriture, ses habitudes de fréquentation de l'école et de l'église.

Voici deux spécimens de ses observations qui donnent une idée de la condition très différente des deux types d'ouvriers *shilled* et *unskilled* :

[A] n° 130. MACHINISTE, né en Amérique.

SALAIRES ANNUELS (en dollars) du père, 620 ; — du fils âgé de 16 ans, 290. — Total..... 910 dollars.

CONDITION. La famille compte cinq membres, les parents et trois enfants de huit à seize ans ; deux vont à l'école. Elle occupe en location un logement de cinq pièces, dans une bonne situation, avec des alentours très convenables. La disposition sanitaire est excellente. Il y a un petit jardin attaché à la